

Autour du WCET®

Pour référencement World Council of Enterostomal Therapists®. WCET® Journal 2019;39(4):7-9

LE NPUAP CHANGE DE NOM

Novembre a été un mois pour le moins historique. Le National Pressure Ulcer Advisory Panel (NPUAP) a officiellement été rebaptisé et s'appelle désormais le National Pressure Injury Advisory Panel (NPIAP). Ce changement s'est fait suite à l'adoption en 2016 par le NPIAP de l'expression « pressure injury » en lieu et place de « pressure ulcer » (en français « plaie de pression » ou « escarre »). Pourtant, ce changement de terminologie de « ulcer » à « injury » était très controversé. S'il est vrai que le NPIAP a adopté la nouvelle expression « pressure injury », elle n'est pas universellement acceptée et dans certains pays, l'expression « pressure ulcer » continue d'être utilisée. De par le monde, les cliniciens devront continuer de rechercher ces deux mots clés (« pressure injury » et « pressure ulcer ») dans les publications en anglais s'ils veulent consulter toutes les données sur ce sujet.

NOUVELLES RECOMMANDATIONS INTERNATIONALES 2019 SUR LES ESCARRES

Le monde dispose désormais de nouvelles recommandations de pratique clinique de traitement et de prévention des escarres. Cette 3^e édition des recommandations internationales est une fois de plus le résultat d'un leadership mondial et d'un partenariat à l'initiative du European Pressure Ulcer Advisory Panel (EPUAP), du NPIAP et de la Pan Pacific Pressure Injury Alliance (PPPIA). Emily Haesler, titulaire d'un doctorat en Australie, était en charge de la méthodologie et rédactrice en chef. Les principaux membres du groupe de gouvernance des recommandations (Guideline Governance Group ou GGG) étaient entre autres : Jan Kottner (titulaire d'un doctorat, président du EPUAP), Janet Cuddigan (titulaire d'un doctorat, présidente du NPIAP), Keryln Carville (titulaire d'un doctorat, présidente de la PPPIA), Katrin Blazer (titulaire d'un doctorat), Dan Berlowitz (MD, MPH), Yee Yee Chang, Siu Ming Susan Law (MScN), Mary Litchford (titulaire d'un doctorat), Pamela Mitchell (MN), Zena Moore (titulaire d'un doctorat), Joyce Pittman (titulaire d'un doctorat) et Dominique Sigauco-Roussel (titulaire d'un doctorat).

La grande nouveauté est que ces nouvelles recommandations ont été élaborées sur la base de contributions recueillies auprès de plus de 1 200 patients / consommateurs et de leurs soignants (informels et membres de la famille). Nombreux ont été les particuliers et parties prenantes qui se sont exprimés lors de l'ébauche de ces recommandations, tout au long de leur rédaction. Le WCET® a également été l'une des 14 organisations associées dont certains membres faisaient partie de petits groupes de travail, comme : la Brazilian Association of Enterostomal Therapists: Wound, Ostomy and Continence Care (SOBEST ou Association brésilienne des stomathérapeutes : soins des plaies, des stomies et des troubles de la continence), une collaboration canadienne entre Nurses Specialized

in Wound, Ostomy and Continence Canada et Wounds Canada, la Chinese Nursing Association (Association chinoise des soins infirmiers), une collaboration indonésienne entre la Indonesian Wound Care Clinician Association (Association indonésienne des cliniciens des soins des plaies) et la Continence Nursing Association (Association des soins des troubles de la continence), la Japanese Society for Pressure Ulcers (Société japonaise des escarres), la Jiangsu Nursing Association (Association des soins infirmiers de la province de Jiangsu), la Korean Association of Wound Ostomy Continence Nurses (Association coréenne du personnel infirmier des soins des plaies, des stomies et des troubles de la continence), la Malaysian Society of Wound Care Professionals (Société malaisienne des professionnels des soins des plaies), la Philippine Wound Care Society (Société philippine des soins des plaies), le Saudi Chapter of Enterostomal Therapy (Branche saoudienne de stomathérapie), la Taiwan Wound Ostomy and Continence Nurse Association (Association taïwanaise du personnel infirmier des soins des plaies, des stomies et des troubles de la continence) et la Thai Enterostomal Therapy Society (Société thaïlandaise de stomathérapie). Le comité exécutif du WCET® a également étudié ces recommandations et fait part de ses commentaires lors de leur rédaction.

Les recommandations, ainsi que les déclarations de bonnes pratiques, ont été compilées en partie par les nombreux petits groupes de travail. Le WCET® a envoyé un e-mail à tous ses membres pour leur demander s'ils avaient pu travailler sur certaines recommandations internationales. Certains d'entre eux (et d'elles) se sont manifestés et voici donc les membres du WCET® qui ont répondu directement à Jen avant l'échéance de publication du présent journal. Nous souhaitons saluer et remercier ces membres pour avoir donné de leur temps pour l'élaboration de ces recommandations. Les voici, nommés dans l'ordre alphabétique : Rehab Al-Dossary (Arabie saoudite), Hajer Alsabaa (Arabie saoudite), Elizabeth Ayello (États-Unis), Linda Benskin (États-Unis), Katie Capitulo (États-Unis), Keryln Carville (Australie), Laurent Chabal (Suisse), Yee Yee Chang (Singapour), Aihua (Alice) Chen (Chine), Barbara Delmore (États-Unis), Diane Maydick (États-Unis), Elizabeth Faust (États-Unis), Lina Febrianti (Indonésie), Ednalda Maria Franck (Brésil), Denise Hibbert (Arabie saoudite), Sandra Higelin (États-Unis), Ailing Hu (Chine), Wen-Pei Huang (Taïwan), Xiaorong Huo (Chine), Qixia Jiang (Chine), Zhou-Qing Kang (Chine), Yuwadee Kestsumpun (Thaïlande), Maria Helene Larcher Caliri (Brésil), Susan Law (Hong Kong), Hau Lan Ngan (Hong Kong), Kimberly LeBlanc (Canada), Chak Hau Pang (Hong Kong), Barbara Pieper (États-Unis), Hiske Smart (Bahreïn), Widasari Sri Gitarja (Indonésie), James Lincoln Trinidad (Philippines), Yin Ping Wan (Singapour) et Ann Williams (États-Unis).

Le lancement des recommandations internationales s'est déroulé lors d'une conférence qui s'est tenue à Los Angeles, en Californie, aux États-Unis, mi-novembre. Elle était suivie d'une autre conférence

à Canberra, en Australie début décembre. La version complète des recommandations comprend 405 pages et fournit un compte rendu sommaire et des tableaux de données probantes qui ont été évaluées. Elle est disponible à l'achat au format papier ou électronique sur les sites Web d'organes directeurs : www.epuap.org, www.npiap.org ou www.pppia.org. Un guide de référence rapide de 43 pages peut également être téléchargé gratuitement sur ces mêmes sites Web au format .pdf.

Les recommandations sont au nombre de 115, dont sept sont d'un niveau de preuve A. Du fait que certaines recommandations n'ont pu être émises en raison d'un manque de preuves, 62 déclarations de bonnes pratiques ont été rédigées. Les recommandations ont été révisées et commentées plusieurs fois, non seulement par des professionnels de santé, mais également par des patients et des consommateurs. Elles comportent également une nouvelle rubrique sur les indicateurs de qualité et sur la mise en place des meilleures pratiques pour aider les cliniciens à utiliser au mieux ces recommandations dans le cadre de leur travail quotidien avec les patients. Le WCET® a officiellement avalisé ces recommandations internationales.

Le WCET® souhaite féliciter toutes les personnes qui ont dédié beaucoup de temps et d'efforts à la rédaction de cet important document de portée internationale. Les recommandations ont été conçues comme une ressource clinique pouvant être applicable à tous les contextes de soins, par tous les professionnels de santé et les consommateurs, dans le monde entier. Il s'agit d'un outil important qui contribuera réellement à améliorer le traitement et la prévention des escarres/ulcères, et ce dans le monde entier. Bravo à tous ceux et toutes celles qui ont participé à leur création et à tous ceux et toutes celles qui vont se les approprier et les utiliser dans leur pratique clinique. Il ne fait aucun doute que l'année 2020 sera des plus enrichissantes puisque nous allons tous apprendre peu à peu à mettre en place ces recommandations, quels que soient notre culture, notre système de santé et le pays où nous nous trouvons.

LE JOURNAL DU WCET® FÊTE SES 40 ANS

N'oubliez pas que l'année 2020 est également une année importante pour le WCET® puisqu'il célébrera le 40^e anniversaire de *Journal du WCET®*. Rejoignez-nous à Glasgow en octobre for the WCET®-ASCN UK 2020 Joint Congress. Nous remercions la rédactrice en chef du *Journal du WCET®* Jenny Prentice (Australie) ainsi que les collaboratrices et collaborateurs à la rédaction Hiske Smart (Bahreïn) et Gulnaz Tariq (Pakistan) de l'IIWCG. Nous souhaitons également remercier notre maison d'édition Cambridge Media dirigée par Greg Paull, ainsi que son équipe exceptionnelle de professionnels. Ils ont, depuis Perth, en Australie, beaucoup œuvré à l'édition de notre journal. Nous sommes certains que Norma N. Gill, précédente rédactrice en chef du *Journal du WCET®*, serait fière que cette publication à l'adresse de tous nos membres véhicule tant de faits probants et de connaissances cliniques si enrichissantes et utiles à tous et au WCET®. Nous sommes également le seul journal associatif qui publie chaque numéro dans plusieurs langues. Cela contribue à notre mission qui veut que chaque personne, où qu'elle soit dans le monde, porteuse d'une stomie ou souffrant de troubles de la continence ou de plaies, reçoive des soins d'un infirmier ou infirmière bien informé(e).

Il est encore temps de nous envoyer vos résumés pour le Congrès avant la date limite de soumission fixée au 29 février 2020. Consultez le site Web du WCET® à l'adresse www.wcetn.org ou le site Web du Congrès (www.wcet-ascnuk2020.com) pour plus d'informations sur l'envoi de résumés et les dernières actualités. Le 2020 Joint Congress Organising Committee travaille d'arrache-pied

pour que cette manifestation soit, pour tous les participants, une formidable occasion non seulement de s'enrichir et d'apprendre dans la diversité, mais également d'explorer ensemble comment les infirmiers et les infirmières du monde entier résolvent les problèmes cliniques qu'ils rencontrent dans leur pays. Les membres du comité organisateur sont Dee Waugh (coordinatrice des réunions et des congrès du WCET®), Maddie White (présidente de l'ASCNUK), Alison Crawshaw (trésorière du WCET®), Angie Perrin (vice-présidente de l'ASCNUK), Claire Simpson (InConference) et Jen Wood (PCO, Hauck & Associates). Les membres du comité scientifique sont Denise Hibbert (co-présidente du comité d'éducation du WCET®), Wendy Osborne (ASCN UK), Laurent Chabal (vice-président du WCET®), Jennifer Burch (présidente du comité d'éducation de l'ASCNUK), Andrew Bird (membre de l'ASCNUK) et Carol Stott (membre du comité d'éducation du WCET®). Merci aux membres du comité organisateur du congrès et à ceux du comité scientifique pour avoir donné de leur temps afin de préparer un programme aussi remarquable et riche d'enseignement. Nous pouvons tous apprendre les uns des autres en partageant nos méthodes et nos solutions cliniques. Et n'oubliez pas que les membres du WCET® peuvent également faire des demandes de bourses pour se rendre au congrès du NNGF®. Dans l'attente de vous voir tous à Glasgow, en Écosse, du 10 au 14 octobre 2020.

Elizabeth A. Ayello

PhD, RN, ETN, CWON, MAPWCA, FAAN
Présidente du WCET® 2018-2020

Laurent O. Chabal

BSc (CBP), RN, OncPall (Cert), Dip (WH), ET, EAWT
Vice-président du WCET® 2018-2020

JOIGNEZ-VOUS AUX CÉLÉBRATIONS DU GROUPE INTERNATIONAL INTERPROFESSIONNEL DES SOINS DES PLAIES (IIWCG)

L'IIWCG était très affairé en 2019. En mars 2019, nous avons organisé la 10^e Conférence sur les soins des plaies à Abou Dhabi avec la présence de plus de 1 500 délégués et 100 intervenants. La conférence fut une formidable occasion de participer à deux programmes officiels riches d'enseignement organisés simultanément.

Les étudiants de l'IIWCC-UAE (International Interprofessional Wound Care Course ou Cours international interprofessionnel des soins des plaies aux Émirats arabes unis) ont terminé une année d'étude très intense. Originaires de différents pays, dont entre autres les Émirats arabes unis, Bahreïn, l'Arabie saoudite, le Koweït, l'Iran, le Qatar et Oman, ils étaient cette année au nombre de 37 à obtenir leur diplôme de l'IIWCC-UAE. Quelle joie de les voir aussi heureux en arrivant sur la scène pour la remise officielle de leur diplôme, vêtus de leurs tenues de cérémonie et arborant leur broche de diplômé. Le docteur Chaitanya Kodange, de Bahreïn, a eu l'honneur de prononcer le discours au nom de la promotion de 2018-2019, puisqu'il a obtenu les meilleures notes aussi bien dans les matières étudiées que pour le projet de recherche sur la détection précoce de la dépression chez les patients souffrant d'un ulcère du pied diabétique. Le prix de la meilleure présentation de projet sélectif est revenu à monsieur Adonis Dungca des Émirats arabes unis, avec un projet traitant de la bonne manipulation des fixateurs de sondes endotrachéales pour prévenir les escarres liées au dispositif sur la nuque de patients intubés. Les dix premiers étudiants de la sélection

ont pu présenter leur projet de recherche lors de réunions qui se sont déroulées pendant la conférence de l'IIWCG.

Étaient également présents, à la conférence, des étudiants de l'université du Hertfordshire actuellement en master sous la direction du docteur Madeleine Flanagan. La Conférence d'Abou Dhabi sur les soins des plaies fait partie de leur programme d'étude qui exige d'eux qu'ils fassent une critique et discutent, en tant que spécialistes, des séances de travail auxquelles ils ont assisté. Le cours de l'IIWCC-UAE compte pour la moitié des matières qu'ils doivent étudier dans le cadre de leur master en sciences. Si vous souhaitez en savoir plus sur ce programme universitaire innovant, n'hésitez pas à me contacter et je me ferai un plaisir de vous renseigner puisque je suis moi-même diplômée de ce cursus. Vous pouvez également contacter le docteur Madeleine Flanagan de l'université du Hertfordshire (Royaume-Uni).

En mars 2020 se déroulera le congrès de la World Union of Wound Healing Societies (WUWHS ou Union mondiale des sociétés de cicatrisation des plaies) à Abou Dhabi. Ce sera le résultat de quatre années de travail et de planification qui ont débuté à Florence, en Italie, lorsque le l'IIWCG a été choisi pour organiser le congrès de la WUWHS en 2020. Nous sommes fiers d'organiser cette grande manifestation et apprécions beaucoup l'aide que nous procurent notre comité scientifique, présidé par le professeur Afsaneh Alavi et coprésidé par le docteur Dieter Mayer, et notre comité de planification international dont les membres viennent du monde entier. L'IIWCG bénéficie du soutien de nombreuses sociétés, mais la plus étroite collaboration, nous l'entretiens avec le WCET®, par l'intermédiaire de ce journal qui est également notre journal officiel. Nous sommes très reconnaissants de votre implication dans notre société et nous nous réjouissons d'avance de participer aux séances de travail présidées par vos membres lors du 6^e congrès de la WUWHS ici même à Abou Dhabi. Plus de 1 000 résumés ont été examinés et plus de 250 intervenants du monde entier ont confirmé leur présence. Nous savons déjà que ce congrès sera une manifestation extraordinaire et une excellente occasion de tous nous enrichir.

Nous espérons vous voir tous à Abou Dhabi pour ce congrès et je vous invite tous à célébrer avec nous mon investiture en tant que première infirmière présidente de la WUWHS. Quelle aubaine quand on sait que l'année 2020 est l'Année des sages-femmes et du personnel infirmier. Parfois, le hasard fait vraiment bien les choses ! Alors rejoignez-nous dans ce prochain chapitre de l'IIWCG. Nous sommes tous déterminés à changer de manière positive la vie des patients souffrant de plaies et de problèmes de peau. Voici donc de quoi sera fait notre avenir proche et nous vous invitons à nous rejoindre dans nos projets.

Gulnaz Tariq

Présidente de l'IIWCG (Groupe international interprofessionnel des soins des plaies) et présidente élue de la WUWHS (Union mondiale des Sociétés en soins de plaies)